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開會詞  

 

 何啟明主席歡迎委員及部門代表出席會議，並表示早前

交通事務委員會已通過視障公民社會關注組加入工作小組的

申請，歡迎團體代表何睿知先生及鍾啟豪先生。此外，秘書

處早前收到香港小童群益會賽馬會長沙灣青少年綜合服務中

心通知，該中心的代表將由葉錦茵女士轉為胡家誠先生。  

2 .  工作小組備悉。  

議程第 1 項：通過第 5 次會議紀要  

3 .  工作小組通過上述會議紀要，並無修訂。  

議程第 2 項：石硤尾邨美亮樓停車場加設發聲裝置及對出窩

仔街加設欄杆  

4 .  何啟明主席表示，運輸署早前曾與他聯絡，表示該署現

計劃於石硤尾邨美亮樓停車場對出加設「不准右轉」的標誌，

禁止窩仔街西行方向的車輛右轉入停車場，以及禁止車輛由

停車場出口右轉入窩仔街西行方向。運輸署完成設計後，會

將方案交予深水埗民政事務處正式徵詢地區的意見。  

5 .  陳志禮先生回應表示：( i )房屋署已在停車場出口進行多

項優化工程，包括增設魚眼鏡及防滑帶等； ( i i )正準備在停車

場出口路面再增設防滑沙條，方便車輛在天雨路滑時進出停

車場時能更容易煞車；( i i i )房屋署對在停車場出口安裝發聲裝

置持開放態度，但基於安全考慮，希望出入口能一同安裝；

( iv)房屋署曾多次與運輸署進行實地視察，就出入口安裝發聲

裝置進行討論及尋求共識； (v)在禁止車輛右轉入停車場的方

案實施後，房屋署會繼續研究是否有優化的空間。  
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6 .  文國輝先生提出以下意見：( i )認同房屋署進行優化工作

的努力； ( i i )認為房屋署與運輸署一同研究是個好開始； ( i i i )

希望能邀請運輸署出席會議，兩個部門一同研究可行的方案。 

7 .  陳志禮先生補充表示： ( i )將會再增設 2 至 3 條防滑沙

帶，方便車輛在天雨路滑時能更容易煞車； ( i i )防滑沙帶的設

計亦有考慮視障人士的需要，並曾徵詢他們的意見； ( i i i )房屋

署重視石硤尾邨美亮樓停車場出入口。  

8 .  文國輝先生同意房屋署有努力改善情況，但未有處理發

聲裝置，希望繼續跟進安裝發聲裝置的進展。  

9 .  鍾啟豪先生提出以下意見：( i )認同房屋署與運輸署商討

後已解決某些障礙； ( i i )強調加設防滑沙條並非處理停車場出

入口安全問題的措施，因為不能解決在出入口會被車輛撞到

的情況； ( i i i )可協助房屋署向居民解釋裝置的重要性； ( iv )希

望房屋署的工程師出席會議解釋工程的困難。  

10 .  文國輝先生查詢：( i )房屋署是否已同意在停車場出口安

裝發聲裝置，現只待運輸署同意； ( i i )運輸署對在停車場入口

安裝發聲裝置有何顧慮。  

11 .  朱麗英女士提出以下意見： ( i )在未安裝發聲裝置前，是

否有其他措施配合； ( i i )查詢不准右轉入停車場的措施何時實

行，以及防滑沙帶何時安裝； ( i i i )認為若措施是臨時性質，更

應䀆快實行； ( iv)希望運輸署出席會議講解工程的難處及進

度。  

12 .  何啟明主席提出以下意見：( i )運輸署表示雙白線一般用

於分隔來自相反方向的車輛，或管制車輛換線之用，認為加

設「不准右轉」的交通標誌更合適，而現階段暫不考慮於上

址設置障礙物； ( i i )運輸署完成「不准右轉」路牌的設計後會

進行諮詢，實施的機會很大； ( i i i )房屋署已在區議會大會上交

代不會安裝發聲裝置，但會安裝其他設施； ( iv)工作小組一直
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支 持安裝 發聲裝置 及 強調 其重要性 ，但房 屋署卻不 願意 配

合； (v )希望與房屋署再一同視察。  

13 .  陳志禮先生綜合回應如下：( i )由於視障人士希望加厚和

加闊防滑沙帶，現正研究可行性，結果將於會後通知委員確

實日期，如情況許可預計在 3 月或 4 月完成安裝； ( i i )房屋署

一 直對安 裝發聲裝 置持開 放態度， 但如出 入口不能 一同安

裝，則不會考慮只在出口安裝； ( i i i )由於在停車場入口安裝發

聲裝置牽涉公共行人路路面，在非房屋署管轄的地方應由相

關部門負責，現正與運輸署商討中。  

14 .  文國輝先生查詢，若運輸署同意在入口加設發聲裝置，

房屋署是否便會在出口安裝發聲裝置。  

15 .  何啟明主席表示，對於在停車場出入口加設發聲裝置，

運輸署主要從交通管制角度作出考慮，如設計不會影響道路

安全及對其他道路使用者或周邊居民帶來影響，運輸署不會

反對房屋署在入口自行加設發聲裝置。  

16 .  鍾啟豪先生表示，運輸署的回應只代表該署不反對房屋

署加設發聲裝置，安裝工作應由房屋署負責。  

17 .  朱麗英女士提出以下意見：( i )現時大部分停車場均只在

出口安裝發聲裝置，而房屋署卻表示出入口須一同安裝才會

考慮； ( i i )委員的要求一直是在停車場出口安裝發聲裝置，並

不強求入口亦要加設。  

18 .  何睿知先生提出以下意見：( i )希望房屋署澄清對發聲裝

置的取態，何以在區議會大會時表示不會安裝，但現時又表

示持開放態度； ( i i )房屋署是否對發聲裝置以外的設施才會持

開放態度。  

19 .  陳志禮先生綜合回應如下：( i )在現階段不會考慮只在停

車場出口安裝發聲裝置； ( i i )石硤尾邨第二期停車場是雙程出
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入口的停車場，若只於出口設置發聲提示，發聲提示未能準

確地全面反映停車場入口的情況，除不能有效保障使用者安

全外，反而可能衍生過路安全的問題，令行人減低對進入停

車場的車輛的警覺性而發生意外；( i i i )房屋署正與運輸署商討

一個雙方都認為可行的方案。  

20 .  文國輝先生表示，建議房屋署在其管轄範圍安裝發聲裝

置，工作小組再繼續與運輸署商討在公眾地方安裝的事宜。  

21 .  鍾啟豪先生提出以下意見：( i )認為安裝發聲裝置對行人

路的影響是正面的； ( i i )希望各部門與工作小組一同就安裝發

聲裝置進行視察及討論。  

22 .  朱麗英女士提出以下意見：( i )房屋署可在停車場出口先

安裝發聲裝置； ( i i )不應以運輸署的工作為由，拖延在出口安

裝發聲裝置。  

23 .  陳志禮先生綜合回應如下：( i )明白工作小組對在出口安

裝發聲裝置的強烈要求； ( i i )在運輸署完成優化停車場附近道

路的交通管理後，房屋署會研究於該停車場出口安裝發聲裝

置的可行性，並會就其詳細設計諮詢運輸署意見，及會透過

屋邨諮詢委員會諮詢居民意見。  

24 .  何啟明主席總結表示：( i )肯定房屋署在改善工程作出的

努力； ( i i )在停車場出口和入口安裝發聲裝置是兩個不同的考

量； ( i i i )運輸署的工作只是協助房屋署解決遇到的問題，房屋

署無需過於擔心安全問題； ( iv)要求房屋署給予正面答覆。  

議程第 3 項：跟進九巴報站系統事宜  

25 .  黃裕廷先生報告如下：( i )調整並統一報站系統音量的工

作已於農曆新年前完成； ( i i )荔枝角車廠的所有巴士已更新報

站系統。  
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26 .  何啟明主席表示，在系統更新後音量已有所提升。  

27 .  何睿知先生提出以下意見：( i )查詢荔枝角車廠以外的巴

士改善系統情況； ( i i )表示乘搭 2F 號巴士線時，巴士上層的

報站音量略為不足。  

28 .  黃裕廷先生回應表示，所有車廠的巴士在更新後都會使

用同一個聲帶報站。  

29 .  朱麗英女士查詢，是否所有巴士線都使用經改善的報站

系統，以及聲帶音量的平均分貝。  

30 .  黃裕廷先生回應表示，所有巴士均透過電話流動網絡更

新報站系統，因此各巴士使用的聲帶來源是相同的。  

31 .  何睿知先生查詢，報站聲量的改善是由於錄製的聲帶更

新還是依靠喇叭的播放效果。  

32 .  朱麗英女士提出以下意見：( i )查詢是否有機制處理報站

系統失靈的情況，例如停用該巴士； ( i i )關注如聲帶失靈，全

程沒有報站的情況。  

33 .  黃裕廷先生回應表示： ( i )如因喇叭問題而不能報站，會

更換喇叭； ( i i )巴士總站有後備車輛以供頂替不能報站的巴

士； ( i i i )如因不能報站而停用該巴士，可能會引致脫班問題，

情況並不理想； ( iv )如有需要，可請車長提示下車地點。  

34 .  何啟明主席總結表示： ( i )自工作小組跟進以來，九巴報

站系統已有改善； ( i i )遇有報站系統運作不良的情況，可把資

料轉交九巴跟進；( i i i )詢問委員是否仍需繼續跟進這個討論事

項。  

35 .  朱麗英女士表示，希望再觀察一段時間，在下次會議再

作討論。  
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議程第 4 項：九巴路線 2D 及 6D 於石硤尾街市上落客事宜  

36 .  何啟明主席引述運輸署回應：( i )有關巴士站前的路面已

設有「巴士站」標誌，禁止車輛停泊； ( i i )有關車輛違泊問題，

該署已要求警方於上址加強執法打擊違泊； ( i i i )有關遷移 2D

及 6D 巴士站到其他位置的建議，運輸署會根據工作小組的具

體建議再作可行性研究。  

37 .  黃裕廷先生回應表示： ( i )九巴不贊成搬遷巴士站； ( i i )

巴士因違泊問題而不能埋站，應由警方執法處理，而非搬遷

巴士站； ( i i i )九巴會拍攝車輛在巴士站標誌違泊的照片，並轉

介警方處理。  

38 .  蔡婉琴女士提出以下意見：( i )有關巴士站不僅有車輛違

泊，亦有手推車等物件，令巴士不能埋站； ( i i )曾有視障人士

因巴士停於行車線而非巴士站，以致等候多時仍未能上車；

( i i i )提議將巴士站遷移至平時設立臨時站的位置。  

39 .  文國輝先生提出以下意見： ( i )同意由警方執法； ( i i )希

望九巴能考慮視障人士在現實環境遇到的困難，研究搬遷巴

士站的可行性。  

40 .  朱麗英女士提出以下意見：( i )九巴以往曾因應路面情況

而設立臨時巴士站； ( i i )詢問九巴能否因應視障人士的需要而

協助遷站。  

41 .  黃裕廷先生回應表示： ( i )窩仔街一帶的道路工程較多，

因此需要搬遷巴士站； ( i i )石硤尾邨 20 座的巴士站附近合適

的站位不多； ( i i i )如搬遷巴士站後能便利市民，九巴樂意配

合； ( iv)區內很多巴士站也因違泊問題而令巴士難以埋站，希

望警方及運輸署能協助改善。  

42 .  蔡婉琴女士表示， 2D 號線巴士站以往在石硤尾邨美山

樓，惟後來不知何故搬遷至現時石硤尾街市的位置。  
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43 .  朱麗英女士表示，委員的首選是把 2D 號線巴士站遷移

至美山樓。  

44 .  鍾啟豪先生表示，贊成硬件上的改善方案，並認為短期

內應請車長提醒視障人士上車。  

45 .  何睿知先生提出以下意見：( i )視障人士無法知悉巴士到

站與否，十分被動； ( i i )查詢如何得知巴士站臨時遷移的情

況，例如透過手機程式預設通知，以便視障人士及時得悉巴

士站的新位置。  

46 .  黃裕廷先生回應表示：( i )會提醒行駛有關路線的車長注

意視障人士的乘車需要； ( i i )明白石硤尾較多視障人士出入，

會收集相關中心的聯絡人資料，在搬站前預早通知，以便他

們向會員發放消息。  

47 .  朱麗英女士表示，九巴應利用現有的手機程式發布搬站

通知，以便有需要人士，包括健視人士得悉相關資訊。  

48 .  黃裕廷先生回應表示：( i )現時九巴手機程式亦有上載搬

站的消息，惟可能沒有在開啟程式時主動顯示，會將委員的

意見交給相關人員； ( i i )九巴亦正研究在手機程式發出推送通

知，令程式的功能更完善。  

49 .  何啟明主席總結表示： ( i )會後將向食物環境衞生署、警

方及路政署反映上述巴士站經常被佔用，要求加強執法； ( i i )

建議與石硤尾街市權益關注組商討如何改善有關情況； ( i i i )

有關中心；( iv )請九巴相關路線的車長多留意視障人士的乘車

需要； (v )請九巴研究搬遷巴士站的可行性。  

議程第 5 項：其他事項  

50 .  委員並無提出其他事項。  
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議程第 6 項：下次會議日期  

51 .  下次會議日期為 2019 年 5 月 15 日下午 7 時正。  

52 .  會議於下午 8 時 45 分結束。  

 

深水埗民政事務處  

區議會秘書處  

2019 年 4 月  

 

 


